

1 ATA DA 21ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO MÉDIO
2 PARAÍBA DO SUL – CBH-MPS, realizada no dia 25 de fevereiro de 2016, no Centro
3 Administrativo 25 de novembro, situado à Rua Profª Ana Ferreira de Oliveira nº 47, Bairro
4 Bondarowsky, Quatis/RJ, com a presença de 20 membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do
5 Médio Paraíba do Sul e 21 convidados (conforme relação de presença no final desta ata). Teve
6 início a reunião presidida pela Vice-presidente do CBH-MPS Sra. Vera Lúcia Teixeira
7 (APEDEMA) com a seguinte ordem do dia: **1. Abertura; 2. Aprovação da ata da 20ª Reunião**
8 **Plenária Ordinária; 3. Prestação de contas do ano anterior, o relatório das atividades**
9 **desenvolvidas no ano anterior e o plano de atividades para o ano vigente; 4.**
10 **Apresentação sobre P.S.A. – Crescente Fértil; 5. Apresentação P.S.A. – Azevedo**
11 **Consultoria Ambiental e Energética; 6. Apresentação CAR/CNARH; 7. Apresentação**
12 **Projeto Fóruns das Juventudes em Recursos Hídricos – Instituto Terrazul; 8. Fórum para**
13 **definição de membro do Poder Público para vaga na Câmara Técnica; 9. Assuntos**
14 **gerais; 10. Encerramento. Item 1. Abertura;** A Sra. Vera iniciou a reunião chamando para
15 compor a mesa os membros do Diretório que estavam presentes e informou que o presidente
16 do CBH-MPS, Sr. José Arimathéa não pôde estar presente na reunião e pediu desculpas por
17 isso por ter que atender uma solicitação urgente do governador. Ela solicitou incluir na pauta a
18 leitura e discussão das Cartas nº 073/2016/DI-AGEVAP e 094/2016/DI-AGEVAP da AGEVAP
19 que tratam de recomendações do Conselho Fiscal quanto ao preenchimento de recibos de taxi
20 nas solicitações de reembolso enviadas à AGEVAP e apontamentos da Auditoria Externa
21 Independente quanto aos atrasos na entrega e não cumprimento exato das formalidades para
22 solicitação de reembolso, respectivamente. Não houve objeção para a inclusão da pauta. A
23 vice-presidente aproveitou ainda para fazer uma inversão de pauta devido a alguns
24 palestrantes ainda estarem a caminho no início da reunião. **Item 2. Aprovação da ata da 20ª**
25 **Reunião Plenária Ordinária;** A Sra. Vera perguntou se todos receberam a minuta da ata
26 anteriormente e se alguém tinha alguma objeção quanto ao seu texto. Não houve objeções e a
27 ata foi aprovada. **Item 3. Prestação de contas do ano anterior, o relatório das atividades**
28 **desenvolvidas no ano anterior e o plano de atividades para o ano vigente;** A Sra. Roberta
29 Abreu (AGEVAP) fez uma apresentação a respeito deste item, na apresentação foram
30 mostradas as resoluções e moções criadas e aprovadas no ano de 2015, um histórico das
31 reuniões que totalizaram 38 reuniões. Ela falou também sobre os diversos eventos e grupos de
32 discussões de assuntos relacionados a recursos hídricos em que o CBH-MPS teve
33 participação. Ela ainda detalhou a prestação de contas de 2015 com relação à arrecadação e à
34 aplicação dos recursos nesse período. E finalmente apresentou as atividades realizadas e o
35 plano de metas para 2016. **Item 4. Apresentação sobre P.S.A. – Crescente Fértil;** O Sr. Luis
36 Felipe Cesar fez a apresentação representando a ONG Crescente Fértil sobre o PSA hídrico no

37 rio Sesmaria. Ele passou um resumo do projeto do rio que nasce no município de São José do
38 Barreiro/SP e apresentou a todos os presentes em qual fase está o projeto. O Sr. Hendrik
39 Mansur (TNC) pediu a palavra e complementou a fala do Sr. Luis Felipe ressaltando a
40 importância que este processo está tendo nessa região. Ele sugeriu fazer um estudo de sub-
41 bacia prioritária na Região do Médio Paraíba do Sul e colocou à disposição a possibilidade de
42 uma parceria com a ONG a qual representa, a TNC. A Sra. Vera convidou-o para apresentar a
43 ideia na próxima reunião do Diretório no dia 04/03, logo após a Sra. Vera apresentou a Sra.
44 Maria Mancilla Garcia, pesquisadora da Universidade de Estocolmo/Suécia, que fez um
45 resumo sobre o projeto de pós doutorado que está realizando a respeito de Comitês de Bacia,
46 agradecendo ao apoio que tem recebido do Comitê Médio Paraíba no sentido de ajudar o
47 projeto com informações a respeito da estrutura e funcionamento da gestão hídrica na Região.

48 **Item 5. Apresentação P.S.A. – Azevedo Consultoria Ambiental e Energética;** Foi chamado
49 à frente o Sr. Vinicius Azevedo, representando a empresa Azevedo Consultoria, que fez uma
50 apresentação sobre o projeto piloto para PSA realizado pela empresa no rio Bananal, município
51 de Barra Mansa. **Item 6. Apresentação CAR/CNARH;** A Sra. Vera disse que está muito
52 preocupada com o fato do CAR estar sendo feito com recurso da compensação financeira do
53 setor elétrico. Lembrou a todos que no ano anterior, ela, representando o CBH-MPS pediu vista
54 no processo para sua liberação na reunião que tratou a respeito disso, pois considerou que não
55 tinha resultado em CNARH e achou que havia falta de planejamento em todo o processo.
56 Segundo ela, na ocasião, a ideia não foi vista com “bons olhos” pela maioria dos envolvidos,
57 mas que foi a partir do relatório da vista que o CNARH começou a ser realizado. Ela disse
58 também que isso sempre deve ser cobrado por conta de todo o recurso que foi investido, pois
59 no dia de hoje não foram apresentados os resultados, e, segundo informações os funcionários
60 serão demitidos até maio. A vice-presidente pediu a todos os membros que cobrem por isso,
61 pois se não houver um retorno do INEA o processo se estingue em maio. Então ela passou a
62 palavra à Sra. Juliane Dornelas (AGEVAP/INEA) que fez uma apresentação a respeito do
63 trabalho do CAR realizado nessa região. A técnica de nível superior agradeceu ao CBH-MPS
64 pelo espaço e disse que existe resultado, mas que o INEA precisa compartilhar com o Comitê.
65 Na apresentação explicou o que é CNARH e CAR e listou a legislação referente. Mostrou
66 também todas as metas e em qual porcentagem foram atingidas. O Sr. Hendrik disse que a
67 ONG TNC votou a favor do cadastro e disse também que o software da TNC está disponível
68 para os municípios. O Sr. Sergio Alves (SEA) falou que conversou com os coordenadores do
69 CAR e já solicitou a disponibilização dessas informações. E eles responderam que ainda irão
70 filtrar os dados e depois disponibilizá-los, definidas as questões éticas e legais. **Item 7.**
71 **Apresentação Projeto Fóruns das Juventudes em Recursos Hídricos – Instituto Terrazul;**
72 Não foi apreciado este item pois o palestrante não pôde comparecer à reunião por problemas

73 pessoais. Segundo a Sra. Vera Lúcia, o mesmo se comprometeu em fazer a apresentação
74 numa próxima reunião. **Item 8. Fórum para definição de membro do Poder Público para**
75 **vaga na Câmara Técnica;** Em reunião com o segmento do Poder Público durante o horário do
76 lanche foram apresentadas duas candidaturas: Prefeitura de Barra Mansa, que estava presente
77 representada pela Sra. Livia Costa e A Sra. Daniela Vasconcelos (P.M. Volta Redonda)
78 sinalizou a intenção da Prefeitura de Paraíba do Sul representada pelo Sr. Luis Eduardo A.
79 Ramos. Após discussão ficou definido que a vaga ficará para a Prefeitura de Barra Mansa.
80 **Item 9. Assuntos gerais;** A Sra. Vera leu a moção 06/2016 do CBH-MPS a respeito da forma
81 que está sendo tratada a questão de valores da cobrança na transposição para o Guandu. Ela
82 disse ter ficado sabendo que existe um documento em nome do CEIVAP em Brasília,
83 encaminhado à CTCOB que não retrata o que foi solicitado pelo colegiado. Explicou os
84 motivos de ter deixado a coordenação da comissão criada para definir a respeito disso e disse
85 que vai solicitar, em nome do CBH-MPS, a sua retirada de pauta para que antes de chegar à
86 instância federal essas conclusões expostas nesta carta possam refletir a real intenção do
87 colegiado. A Sra. Vera falou também sobre a reunião do Diretório que está marcada para o dia
88 04 de março de 2016 onde serão apresentados para aprovação 3 editais do CBH-MPS. Falou
89 também sobre as próximas reuniões e reforçou que os membros reservem suas agendas para
90 que não falem. A Sra. Denise Thomé (Vale Verdejante) falou sobre a ONG que representa e
91 pediu para ser incluído na apresentação das atividades do CBH-MPS o plantio de espécies
92 nativas que ocorreu em novembro de 2015 em parceria com a ONG Vale Verdejante. A Sra.
93 Flávia Pires (Indústrias Nucleares do Brasil) falou que a INB está fazendo o possível para
94 promover o combate ao mosquito *Aedes aegypti*, transmissor das doenças Dengue, Zika e
95 Chicungunya (no momento com surtos em vários lugares do país) e propôs que se utilize
96 também o site do CBH-MPS sobre a conscientização a respeito da eliminação dos focos deste
97 mosquito. A Sra. Vera sugeriu utilizar o material a respeito desse assunto que está sendo
98 utilizado no site da Agência Nacional de Águas (ANA). A Sra. Vera, a respeito do GTAOH,
99 disse que apesar das chuvas terem aumentado o período de seca está próximo e os
100 reservatórios ainda estão baixos. A Sra. Carin Muhlen (UERJ) pediu para incluir na pauta da
101 próxima plenária, uma apresentação do projeto da UERJ. A Sra. Flavia falou sobre a
102 Campanha da Fraternidade que este ano é sobre saneamento básico, ela disse que a situação
103 está ruim e sugeriu a todos fazerem uma reflexão sobre o assunto. A Sra. Vera disse que a
104 referida campanha é ecumênica e que o CBH-MPS participou da abertura da Campanha na
105 Região do Médio Paraíba e lá apresentou a situação atual do saneamento. Ficou definido que
106 será custeada a diária para o ECOB e ENCOB 2016 para 2 membros de cada segmento do
107 Diretório e 2 membros de cada segmento da Câmara Técnica, sendo que os dois membros
108 indicados resolverão entre si qual vai no ECOB e qual vai no ENCOB. Devido à disponibilidade

109 financeira não será possível custear a diária para os dois eventos para todos os membros
110 indicados. Ficou definido da seguinte maneira: Poder Público – Diretório a definir as duas
111 vagas, Câmara Técnica: ECOB Sra. Livia, ENCOB Sra. Daniela / Sociedade Civil – Diretório -
112 ECOB: Sra. Vera, ENCOB: Sr. Maurício, Câmara Técnica – ECOB: Sr. Markus, ENCOB: Sra.
113 Maria do Carmo / Usuários: Diretório – ECOB: Sr. Jardel, ENCOB: Sra. Flávia, Câmara
114 Técnica: ainda a definir até a próxima reunião. **Item Incluso na pauta:** As Cartas nº
115 073/2016/DI-AGEVAP e 094/2016/DI-AGEVAP da AGEVAP que tratam de orientações do
116 Conselho Fiscal e Auditoria Externa Independente quanto aos procedimentos de solicitação de
117 viagem, bem como de preenchimento de recibos de taxi nas solicitações de reembolso
118 enviadas à AGEVAP foram lidas pelo Sr. Sérgio Alves. A carta alerta sobre recibos de taxi mal
119 preenchidos, bem como o atraso na entrega das solicitações de reembolso e correto
120 preenchimento dos formulários e solicitou a todos os membros que seja cumprida de uma
121 maneira mais eficiente, pois os que forem enviados fora do padrão serão analisados com rigor
122 e glosados se necessário. **Item 10. Encerramento.** Nada mais havendo a tratar, foi encerrada
123 a reunião pela Vice-presidente do Comitê da Bacia da Região Hidrográfica do Médio Paraíba
124 do Sul, tendo a presente Ata sido lavrada por mim, Paulo Eugenio Barros, Assistente AGEVAP
125 UD1 e, depois de aprovada, foi assinada pela Sra. Vera Lúcia Teixeira (APEDEMA).

126
127 Quatis, 25 de fevereiro de 2016.

128
129 

130 Vera Lúcia Teixeira

131 Vice-presidente

132
133 **Encaminhamentos:** 1- Disponibilizar no site do CBH-MPS, as apresentações desta reunião, 2-
134 Colocar folder digital apoiando a campanha a favor do combate ao mosquito *Aedes aegypti*. 3-
135 Incluir a apresentação do projeto da UERJ na pauta da próxima reunião plenária.

136
137
138
139
140 **Lista de Presença:**

141 **Membros representantes do Poder Público:** Sérgio Alves (SEA), Daniela Vidal Vasconcelos
142 (P.M. Volta Redonda), Cláudio Cotia Barreto, (P.M. Resende), Edna Andrade de Azevedo (P.
143 M. Quatis), Vagner Luiz C. M. Cunha (P. M. Valença), Raquel de Oliveira (P.M. Vassouras)

144 **Membros representantes dos Usuários:** Walter Souza Portes (AEASUF), Paulo Roberto
145 Campos Lopes (FIRJAN), Antônio Carlos Simões de S. Filho (CSN), Jardel Souza de Azevedo
146 (SAAE – BM), Flávia Cristina A. C. Pires (Indústrias Nucleares do Brasil), Priscila Maria de
147 Souza Ananias (SPAL).

148 **Membros representantes da Sociedade Civil:** Vera Lúcia Teixeira (APEDEMA), Maurício F.
149 de Oliveira (ACAMPAR), Denise Thomé da Silva (Vale Verdejante), Markus S. W. Budzynkz
150 (ADEFIMPA), Maria Silva Marques e Marques (SIMA), Maria do Carmo Silva (O Nosso Vale! A
151 Nossa Vida, Carin Von Muhlen (UERJ), Délio Guerra Filho (Cúria Diocesana)

152 **Ausência justificada:**

153 **Convidados:** Alexandre da Costa Espíndola (INEA), José Carlos Prado Peres (INB), Igor
154 Cassiano dos Santos (UERJ), Érica de Souza (UERJ), Guilherme Henrique Prerira (UERJ),
155 Juliane Dornelas Nunes (AGEVAP/INEA), Maria Mancilla Garcia (Universidade de Estocolmo),
156 Valquíria da S. Monteiro (AGEVAP), Amanda da Silveira Olverney (AEASUF), Livia Silva Costa
157 (P. M. Barra Mansa), Simone Lego (Vale Verdejante), Daniel Almeida Fonseca (P. M. Quatis),
158 Vinicius de Azevedo Silva (AZEVEDO), Reginaldo Lopes Mesquita (AZEVEDO), Dejair de
159 Carvalho (P. M. Quatis), Andrea Valente (S.M.M.A.), Bárbara Oliveira Trindade (AZEVEDO
160 Ambiental), Hendrik Mansur (TNC), Vinicius Lima (SMTR), Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil).

